◇極め人に聴く ◇ 33

チャンスを掴むのは「想い」の強さ

株式会社イデア クリエイティブディレクター クレント 代表取締役

篠切がか

正典のり

室が聞きます手 代表取締役社長)株式会社 潮流社)



正典 篠塚

氏

工作に命を懸けた幼少期

ます。 生まれました。 が好きで、 現在に至るまでのお話をお伺いしたいと思い ムデザインを手掛けられたことで有名です。 篠塚先生は長野オリンピックのエンブレ どうい 私は1960年に東京都江東区砂町に 物心ついた時から常に絵を描いて った幼少期を過ごされましたか。 幼稚園の頃から絵を描くこと

きた怪獣を絵日記帳にクレヨンで思い出 が大好きだったのですね。 がら描いている、 毎週ウルトラマンを見終えた後、 って組み立ることも好きでした。 いました。 幼少期から、 近所の駄菓子屋でプラモデルを買 そんな小学生でした。 絵を描くことやモノづく その日出て 小学生の時、 しな 'n

篠塚 時代です。 を入れると豆電球が光る貯金箱などを作った かと考えていました。 で、夏休みに入る前からずっと、 て、夏休みの工作に命を懸けていた少年 小学校の夏休みの宿題の工作が大好き 子どもながらに、 何を作ろう お金

科事典から一枚の江戸城の絵を見つけ出して、 年生の時は江戸城を作ろうと決めました。 て設計図を作るようになりました。小学校6 高学年になると、 どんどん夢が大きく なっ 百

> 溢れ 拾ってきた石を使って石垣を作って。 それを見ながらバ た工作に命を懸けていた小学生時代ですね。 8月31日には家族総出で手伝 ました。夏休みを全部費やしても終わらず、 んながワー っと仕上がりました(笑)。 9月1日に抱えて教室に持って行くと、 れていた。 幼少期から、 で色を塗って、 ッと驚くのが楽しくて。そうい ル モノを作ることへの情熱が 天守閣を復元しようとし サ材と紙粘土を加工して 0 てもらってや プラカ 0

イに描ける技術を習いました。それでポス ることを学び、レタリングという文字をキレ く好きでした。 を作ったら本当に印刷したみたいにキレ ーカラーを使えばキレイにムラなく塗 絵を描くこと、 中学では、美術の時間に、 物を作ることがとに か 鍛えるクラスでした。

毎回、

他のクラスには

レゼンテーション重視の、

アイデア発想を

劇で表現したりする人もいました。

のです。

東京タワー

・のプラモデルを作る人、

喋りだけで説明してもい

1,

何をしても良い

自由で、絵を描

いて持ってくる人もいれ

プレゼンテーションをする。

その表現方法は

かり描 を覚えています。 者全員のポスター ックデザイ なポスター はもちろん、 いていました。 感動から中学時代はポスター ナーになるきっかけだったと思い ができあがり、 この感動が、後にグラフィ を描きました。 生徒会選挙の時 文化祭、 大変感動したこと 運動会のポス には立候補 ばっ

のですね。 ――技術の進化の感動から、さらに熱中した

段高校に行きました。 校へ行ってくれと反対されて、結局、都立九校へ行ってくれと反対されて、結局、都立九ていましたが、親からは高校までは普通の高篠塚 高校は芸術専門高校に行きたいと思っ

盤ジャケット画に感動して、こんな絵が描きース・ウインド・アンド・ファイヤーのLPました。画家の長岡秀星さんが手掛けた、ア高校ではエアブラシというツールに出会い

たいと思ったのがきっかけです。その絵はエ の アブラシというツールを使っていました。エ の 高校3年生ぐらいにやっと買えて、エアブラ シでたくさんイラストを描きました。文化祭、社 を育祭のポスターはもちろん、他にもたくさ ん作りましたね。

ら集まりますので。 まるものですか んど現役合格する人がいない世界です。 はやはり、そういったすごい していた存在だったと思うの 没頭してい そうですね、 たのです とても倍率が高く、 美大志望の学生が全 ね。 ですが 人たちが集 周囲 国か '、 美 ほと

海外に目を向けた青年時代

一浪して、多摩美術大学に進みました。

篠塚 アメリカのアート・センター・カレッー―大学での学びは何でしたか。

セプト るのです。 業が印象的 東京」というテーマが出され た。授業では毎回、 レゼンテー いくらい ブ・ プレゼンテーションという言葉も無 テー でした。 デザインを出られたある教授の授 ションが大事だ、 時代に、 マも抽象的で「あなたの思う 当時、 プレゼンテーションをす コンセプトが大事だ、 日本ではまだコン と言う先生でし て、翌週にその "

非常に興味深く学びました。無いような面白い課題や授業をやっていて、

であると。 ――コンセプトやプレゼンテーションが大事

めたのです。 ンをさらに学ぶ われ、私は全く英語もできませんが、 親から「お前は実力がまだ足りない 通も博報堂も落ちてしまいました。 理店を目指して就職活動をしたのですが か。 もう一回勉強してきたらどうだ」 多摩美大の卒業の時期 ため É ア X リカ \sim の留学を決 り、 すると父 んじゃな デ と言

に留学されたのですか。――お父様の言葉で留学を決意された。どこ

英語はどうにかなるかと思っていたらどうにカレッジ・オブ・デザインに入学しました。

• カレント 2023.8



で、昼は英語学校に通って、夜はアート・センターのクラスを取るとい

続けました。

その

て大変でしたけど、楽しかったですね。門学校みたいな学校でしたので、密度が濃く本の大学とは異なり、即戦力となるための専センターにフルタイムで履修できました。日後、TOEFLの規定を満たして、アート・

人が就職することは難しかったのです。電話した。1989年、アメリカは不況で、外国した。これも大変でよりカで就職活動をしました。これも大変でが、がは絶対アメリカで働きたいと思い、ア

一人に尊敬の念を持つ。一人に尊敬の念を持つ」ということです。上面接してもダメでした。ただ、私はこの就上面接してもダメでした。ただ、私はこの就

とを心がけました。その上で「知り合いことは嬉しかったです。その上で「知り合いことは嬉しかった対応をしてくれたので、私は「レるがまでしてくれたのです。出合う会社は皆ら上げたから、行ってみたらどうかな?」とのデザイナーが独立して○○という会社を立のデザイナーが独立して○○という会社を立るうときには必ず尊敬の念を持って出会うことは嬉しかったです。その上で「知り合いことは嬉しかったです。その上で「知り合い

けたのですね。 ――就職活動のご経験から、大きな影響を受

ど経ったある日、 張ろうと思って取り あまりにも仕事がありませんでした。 就職難の中、 ロサンゼル でした。 唐突にボスに呼ばれて部屋 組んだのです 入れたか スの小さな中堅の やっと就職先が見 らに は 半年ほ 不況 年は頑 18 ツ ケ で

> 物をまとめて、 あまりにもあっけなくて、 るのは知っていましたけど、まさか「行 画などで "You're fired" 仕事がないためのレイオフだったのです。 を「閉めろ」と言われて、何か違う雰囲気を察 に入りました。 んと言えばいい (行っていいよ)と言われたのです。 しました。続い よ」と言われるんだと思って驚きました。 帰り のか分かりませんでした。 7 いつもは `We decided let you go_⋄ の車の中で呆然としまし 開け (クビだ)と言われ 何にも言えずに荷 っぱなしの って

自ら掴んだ大きなチャンス

た「ランドーアソシエイツ」に挑戦しました。本に帰ろうとは思わずに、前から行きたかっない。かずか半年でクビになりましたが、日

のです。 就職できました。解雇も結果的には良かったすると、たまたまデザイナーの空きがあって

のデザイン案件 に戻ってきました。すると、ランドーアソシ ほど働いて、東京支社に転勤という形で日本 用されました。サンフランシ ンボルマー コに本社があ 一大きなブランデ ツに長野オリンピックのシンボル ア クとパッケ ソシエ ŋ が来たのです。 イング会社です。そこ 世界中に支社がある、 1 ツは、 ジの スコ本社で2年 担当者とし フラン 7 世界 て採 シス ク

a。――ここで人生を変える案件と出合うのです

寝る間も惜しんでデザインを手掛けました。たんだ、と思って自分の全ての力を注いで、

で社 品が選ばれたのです。 0 最終的に組織委員会が選んだ1つに、 ほど入ります。その時は3つともクリアして、 られたところで、過去に類似したマー たびにプレゼンを繰り返しました。3つに絞 から7案、そして4案、 点以上 、世界中の事例と照合する調査が2ヶ月 コンペ ク組織委員会にプレゼンされます。 内選考を繰り返して、最終12案がオ の作品が東京支社に集まり、 には世界中のデザイ 3案と絞られ -クがな 僕の その

り上げたのでしょう。越えたのですね。どういったコンセプトで作――すごい、長い道のりと多くの段階を乗り

手の形になっていて、それが集まって人の輪トです。花びらの一つひとつが冬の競技の選体場 「花と雪の結晶」「人の輪」がコンセプ

を作っている。花びら6枚が雪の結晶の六角 を作っている。花びら6枚が雪の結晶の六角 を作っている。花びら6枚が雪の結晶の六角 を作っている。花びら6枚が雪の結晶の六角

たのですね。 ――歴史に残る仕事ができたということはデ

を懸けて作品を作るのは。

小学生の時から変わ

0

てないですね、

こで実績と実力を積まなければい 篠塚 たい。 大きな会社に入らなきゃ ルドカップなどの けど、チャンスが巡って来な 大きなプロジェ ナ ア ソシエ にとって、 マー イツに入ろうと決め、 クトに出合うために -クは、 オリンピッ け ない けな 0 いとで Ł クや がや

> 遠回りしてでも何とか入社できました。入社 してからは絶対チャンスを掴もうと思って、常 のときに絶対チャンスを掴もうと思って、常 に腕を磨き続けました。長野オリンピックの 案件が来た時には「ここに全てを懸けずにい つやるんだ」と思って、命懸けでやったのは 確かです。

篠塚 よく 掴まないかの違いだけだと思います いますが、 い入れは絶対に譲らないと決めていました。 来ない てい 「運が良かったね」とか「僕にはチャン そうですね。自分が好きなことへ Ó 準備を日頃からしているかどう ると思います。 私は、 から駄目だ」と言う人がたくさん チャンスは誰にでも平等に ただ、それを掴むか 掴 の思

違いだと思います。

デザインが好き、という想い

本語のであっています。 本が一人でデザインを手掛けています。 をな 長野オリンピックの案件が一段落ついた1995年に独立し、今年で28年経ちます。 た1995年に独立し、今年で28年経ちます。 たからもうすぐ30年ですね。今

ます。 です。 会に貢献できるデザインをしたい をする。そんなデザイナーになり った個人の夢もありますが、 の夏冬を制覇したデザイナー ンブレムを手掛けることです。 今後の一つの夢は、夏のオリンピック これは今でも諦めてい 皆さんに喜んでもらうため 同時に、 ません。 はまだいない オリンピック と思っ たいです。 にデザイン そうい より社 てい 0 0 工

を保事を を保事では、現在では2校の校長の を表する、 を表する、 を表する、 を表する、 を表する、 を表する。 を表する、 を表する。 をまする。 をまずる。 をもずる。 をもずるをもずる。 をもずる。 をもずる。 をもずる。 をもずる。 をもずる。 をもずる。

います。 だことを伝えたいという想いで学校で教えて った今でも授業は続けて の両方を卒業したので日 たのです。 増やそうと思い 業界が発展するためにデザイナー デザイナーという仕事が好きで、 その想いは変わらないので校長にな 私は多摩美大とアー 後進の指導をしようと思っ います。 本とアメリカで学ん になる人を ・センター デザ ン

変化もあると思います。次世代を担う若者に――20年以上生徒たちを見てきて感じられる

対してのメッセージをお願いします。

はないと思います。 体塚 「想い」を強く持ってもらいたいです。 はこれが好きだ」「絶対なりたい」という強い想 のではではです。しかし最近は「これだ!」と のではではです。しかし最近は「これだ!」と でいと感じます。ぜひ、脇目もふらず、一直 ないと感じます。ぜひ、脇目もふらず、一直 ないと感じます。でかけきなものを見つけてほ ないと感じます。でかけきなものを見つけてほ という強い想



もしそれが どうかはやってみなき やり直せます。 ても20代3代なら ゃ分からない。 いを持って突っ走って、 正直、 デジタルが発達した うまく 間違 まず想 13 0 十分 てい くか

> 一本日はありがとうございました。 れば、道が開けるんじゃないかなと思います。 てしまうのではなく、とにかく泥臭く突っ走時代に、何でも分かったような気持ちになっ

■しのづか・まさのり■

1960年 東京生まれ。

1984年 多摩美術大学アートセンター・カレーの

1989年 同校を首席で卒業。

1993年 1998長野冬季オリンピックのエ1991年 ランドーアソシエイツ社に入社。

995年 ブランディン会社「イデアクレント」ンブレムをデザイン。

ンアート専門学校他、にて教鞭をとる。1995年より現在まで、東京コミュニケーショ

を設立。